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新潟 RC ９月第２例会 (2022.9.13) （Zoom 例会併催） №３４２８ 

 

(1) ロータリーーソング「四つのテスト」ピアノ演奏 

 

(2) 石川 治壱会長挨拶 

本日はいよいよ日本を代表する文化財と言ってもいい金閣寺/

鹿苑寺庭園をご紹介します。 

 金閣寺/鹿苑寺は皆様もご存じの通り室町幕府三代目将軍・

足利義満が築いた“北山殿”(きたやまどの）をルーツとする寺

院です。義満は、当時明と直接貿易を行い、莫大な利益をえ

ていました。それらの財産を湯水のごとく費やして造られたの

が北山殿/鹿苑寺であります。 

舎利殿すなわち金閣は，三層楼閣の庭園建築です。義満は

金箔を張り陽光に輝く金閣舎利殿に仏舎利を祀りました。そし

て金閣の前面の鏡湖池 （きょうこち）には蓮花を植え、 清ら

かな世界・浄土の意味を強調している、九山八海石（くせんは

っかいせき）を据えて、金閣を中心として展開した広い庭を、

曼荼羅に描かれている極楽浄土の様相を具現したと言われて

います。 

ここで以前も NHK 様から拝借した画像をまた出しますが、西

芳寺の以前の姿があり、ここに琉璃殿のかつてあった姿が CG

で表現されています。この金閣そして銀閣が琉璃殿の影響を

受け建てられた建築物であり、時代は進んで変化はあります

が、庭園と含め共通点が多いと思っています。 

義満の時代、この庭園の鏡湖池は今よりもさらに広かったとさ

れ、南側に池の跡地が残っています。龍門漠（りゅうもんばく）

まで以前は鏡湖池であったといった説もありますが滝の配置

から見ても自然な推察だと思います。金閣の正面にある大きな

島は葦原島といい、本州を象徴しており、不老不死の仙人が

住むとされる「蓬莱島」とも いわれています。 

その葦原島の北面に組まれた三尊石（さんぞんせき）は、また

これも西芳寺の石組を手本にしたものです。また島の西端に

組まれた石は細川石といい、時の管領（かんれい）細川 頼之

（ほそかわ よりゆき）の寄進によるもので。そのような大名から

寄進された名石が畠山石、赤松石と池の中に配置されていま

す。 

 

 

 

 

この鹿苑寺庭園にも「龍門瀑」があり、金閣の北側背後に組ま 

れていて、この庭園の場合豊富な水が流れる滝でそこに、鯉

魚石（りぎょせき）があり、枯山水にはない躍動感が生まれてい

ます。 

この水源となっているのが鏡湖池の上段にある安民沢（あんみ

んたく）と呼ばれる池です。山からの湧水をたたえ、鏡湖池に

流れ落ちています。 

金閣寺は鏡湖池とこの安民沢で、地形的に上下二段の庭園

構成となっています。 

庭園の中のこの部分は金閣がある鏡湖池よりもさらに古くから

ある庭園で、近年の調査から、安民沢の護岸は立体的な庭石

ではなく扁平な「玉石」を敷き詰めた「洲浜」だったことや、池の

一帯から鎌倉時代の瓦も地表で採集されていることから、この

池が鎌倉時代の西園寺家「北山第」の庭園がほぼそのまま残

ったものであると推測されています。 

また、池に浮かぶ中島をも併せて見てみると、平安時代中期

以降、日本各地に広まった「浄土式庭園」であったことがうかが

える庭園です。 

鹿苑寺は応仁の乱で荒廃。その後、江戸時代初期に建物や

庭園の大修理が行われ、現在見る姿はこの時の改修によって

創出された部分が少なくないのですが、室町時代そしてそれ

以前の部分もあるなど見どころの多い庭園となっております。 

 

 

 

(3) ビジターの紹介 

・髙坂 光一君（高田 RC） 

 

 

 2022-23 年度 
国際ロータリー会長 
ジニファー・ジョンズ 

 
2022～23 年度 

新潟ロータリークラブ会長 
 

石川 治壱  

 



(4) 新会員の紹介 

 

 

 

 

この度は、日本海 LNG・武田社長様、日高商事・高橋会長

様 よりご紹介を頂き歴史と文化のある「新潟ロータリークラ

ブ」に加入承認を頂くことになりました。大変嬉しく心より御

礼を申し上げます。 私し、６月末に社内異動があり、本

社・仙台より赴任して参りました。生まれは秋葉区、旧新津

市でありまして新潟勤務は 10 年ぶり２度目になります。転

勤は幾度か数えて、行く先々では「人との繋がりを第一に」

して過ごして参りました。 最近の気象に目を向けますと、

一変した暴風雨や豪雪の異常気象が甚大な災害をもたら

しています。私自身、東日本大震災など災害体験もありま

すが、弊社が工事を通じて「必要とされる企業」「必要とされ

る人」になれるよう、地元地域に微力ながら貢献できるよう

努力して参ります。本日より会員の一員として、皆様との親

睦や活動に参加させて頂きますので、どうぞご指導の程、

宜しくお願い致します。 

 

 

 

 

 

この度、改めて歴史と伝統ある新潟ロータリークラブへの

入会を認めていただき、誠にありがとうございます。6/28 の

納会例会において退会の挨拶をしてから約 2 か月半が経

ちました。変わったことは、勤務先がＪＡバンク新潟県信連

からＪＡ新潟電算センターへ、勤務地が東中通から新光町

へ、そして勤務手段が徒歩から車となりました。新型コロナ

の感染状況は、収束するどころか拡大。県北豪雨による被

害の発生。農業では、８月以降の日照不足や大雨などが、

今後、お米の作柄、品質に影響することが心配されている

ところです。 今の職場は、ＪＡをはじめとしたＪＡグループ

新潟の情報処理部門として、ニーズに合致した情報システ

ム開発、統合ネットワークの運用およびシステムの安定運

行などのサービスを提供し、農業および地域社会の発展

に貢献すべく取り組んでいる会社です。 農業を基本に新

潟の発展に向け頑張りたいたいと思います。皆様のご指導、

ご鞭撻の程、よろしくお願い申し上げます。 

(5) 各種ご寄付の発表 

ロータリー財団寄付発表(得永 哲史委員長) 

高橋 秀松君 本間  彊君 

石川 治壱君  

(6) ニコニコボックス紹介（関川 博信委員長） 

・梅澤哲雄君 出戻りですがよろしくお願いいたします。 

・大澤強君 おかえりなさい入会の梅澤さんを歓迎してニコ

ニコします。 

・山口和彦君 梅澤哲雄さんの再入会を祝して。 

・佐藤紳一君 バースディワインありがとうございます。  

後 １０年ランニング、スキー、釣り、それと〇〇〇がんばり

ます。 

(7) 幹事報告（高野 潤幹事）    

・例会後、新会員オリエンテーションを 12 階「佐渡の間」で

開催致します。 

・「ドナルド・マクドナルド・ハウスにいがた」より寄付団体宛

に内覧会のご案内と日常的な備品のご寄付お願いが届き

ました。詳細・申し込みはお電話をお願い致します。  

ドナルド・マクドナルド・ハウスにいがた 

電話 025-210-0577 

(8) 2021-22年度青少年育成基金贈呈先団体報告 

NPO法人 教員サポート Smileういんず 

小川久美子代表 

佐藤承子事務局長 

 

 

 

 

(9) ９月１３日の例会参加率 

 

 

 

Zoom参加 １８名 

 

 

９月２０日の例会予定 

会員スピーチ ㈱新潟三越伊勢丹 

代表取締役社長 牧野伸喜君 
 

 

新潟ロータリークラブホームページアドレス 

http://www.niigatarc.jp/ 

会員数 算定対象者 出席者 参加率 

９０ ８９ ６５ ７３．０３ 

ＪA新潟電算センター 

代表取締役社長 梅澤 哲雄君 

ご 紹 介     山口 和彦君 

所属委員会 インターアクト委員会 

 

㈱ユアテック新潟支社  
専務執行役員支社長  

長谷川久晃君 
ご 紹 介 武田 眞二さん 
所属委員会 ニコニコボックス委員会 

http://www.niigatarc.jp/

